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教 育 委 員 会 １ ２ 月 定 例 会  報 告  
 

 

１ 開催日時 

令和３年１２月１４日(火) １３：０５～１４：３５ 

 

２ 出席者 

委 員 佐 古  順 子 

      中 嶋     剛 

      前 田     愛 

      船 橋  修 一 

      朝 長  昭  光 

  教育長 遠 藤  雅 己 

 

 事務局 

  教育政策監      西  村  一  孔   教育次長        吉  村  武  史 

教育総務課長     児 玉  英 輝 

教育総務課参事（学校給食センター所長）             出 口    孝 

  学校教育課長     橋  口  智  秀   学校教育課参事     刈 山  弘 全 

  社会教育課長     前 田  勝 盛   文化振興課長      大 野  安 生 

  文化振興課参事（歴史資料館長)                            今 村    明 

図 書 館 長    白  石  勝  己    教育総務課係長    桒 原  孝 司 

 

３ 議事 

《報告事項》 

 (1) 令和４年成人式について 

(2) 企画展「長与専斎と大村の藩医」の開催について 

(3) ミライｏｎ図書館のイベントについて（令和３年１２月、令和４年１月） 

 

 

 

４ 議事録 

教育長 
ただいまから令和３年１２月教育委員会定例会を開催します。本日

の会議は、定足数に達しております。 

教育長 
議事日程１前回会議録の承認を議題とします。原案のとおり会議録

を承認することとしてよろしいでしょうか。 

全委員 はい。 

教育長 

ご異議ありませんので、承認することとします。 

議事日程２教育長報告を行います。 

前回の定例教育委員会が１１月１６日でしたので、その後からの報

告を致します。 

１１月１７日水曜日、令和３年度公立幼稚園計画訪問で放虎原こど
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も園に行ってまいりました。子どもたちの様子・状況を見てまいりま

したが、非常に元気でした。幼稚園児と保育園児と在籍しています

が、うまくいっているという印象を受けました。こども園というの

は、幼稚園と保育園が一緒になった新しい形ですので、今後も情報を

お伝えしていこうと思います。 

１１月１８日木曜日、学校給食向上推進委員会を開催しておりま

す。この委員会は、教職員、市民、司厨士協会というコックさんが所

属する団体からニュータンダホテルの総支配人兼総料理長の野林健二

さんに委員になっていただき、安全安心プラス美味しい給食というこ

とで検討をしております。 

同日、新上五島町の山本教育長がｃｏｎｎｅ（コンネ）の視察に来

られています。新上五島町で子どもたちの新たな居場所づくりをした

いとのお考えでした。 

１１月２１日日曜日、令和３年度大村市学校保健研究大会が開催さ

れております。同日、松原おくんち例祭の神事が行われております。

新しい神楽の奉納もされており、子どもたちが活躍しておりました。

また、ミライｏｎ多目的ホールで、「ニホンミツバチと暮らす」とい

う講演会を開催しておりまして、非常に盛況でありました。ニホンミ

ツバチが減っている現状や個人で飼いたい方へのお話など色々な話を

織り交ぜながら、講演されていました。 

１１月２２日月曜日、詳しくは後で事務局から説明がありますが、

マカオ政府観光局日本代表の方がご挨拶に来られました。長崎開港４

５０周年ということで、マカオ料理を本市でも給食で提供するという

ことになります。２月１日、２日が小学校で、２月２８日が中学校

で、マカオ料理を提供する予定としています。 

同日、学校法人きのくに子どもの村学園ながさき東そのぎ子どもの

村小学校・中学校を視察しております。中嶋委員、船橋委員にもご参

加いただきました。ありがとうございました。ご感想などあれば後ほ

どお聞かせください。 

１１月２３日火曜日、西大村中学校吹奏楽部の定期演奏会がさくら

ホールでありました。この日は祝日したが、非常に盛況でありまし

た。 

１１月２４日水曜日、萱瀬小学校の研究発表がありました。中嶋委

員にご参加していただきました。ありがとうございました。 

１１月２５日木曜日、令和３年度学校心臓腎臓検診反省会というこ

とで、医師会、教育委員会、現場の養護教諭、校長たちが集まりまし

て、今年度の反省会を行っております。特に問題はありませんでし

た。 

１１月２６日金曜日、令和３年度第２回大村市食育推進市民会議が

あり、これは市長が主催する会議でありますが、私も出席いたしまし

た。 

１１月２７日土曜日、旧大村藩領地方史研究会が開催されておりま

す。今回は、玖島城の縄張りと石工に関する発表でした。文化振興課

長が講師で発表しております。 

１１月３０日火曜日、令和３年１２月議会が開会しております。 

１２月１日水曜日、玖島中学校を給食で訪問しています。全国学校

給食甲子園で入賞している献立を試食してまいりました。大変おいし

かったです。委員の皆様にもマカオ料理か入賞した献立かどちらか試

食していただく機会を作ろうと考えております。 
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１２月４日土曜日、全国学校給食甲子園の表彰式が行われまして、

３位相当となる２１世紀構想研究会特別賞というものをいただいてお

ります。３位に輝いたのは、初めてであります。他に、佐田栄養教諭

が食育授業優秀賞、岩永調理員が調理員特別賞を受賞しています。 

以上で教育長報告を終わります。各委員から何か報告はありません

か。 

船橋委員 

１２月１６日に福岡県立の高校から３０人の高校生が長崎県に修学

旅行に来られます。ＳＤＧｓの勉強と社内見学ということで、ベルビ

ュー長崎出島に来られます。私が最初にＳＤＧｓの研修をして、その

後、事務とホテルのほうで、６人ずつ５チームに分かれて、ワークラ

イフバランス、ＤＸ、ＳＤＧｓといった内容を社員も入ってディスカ

ッションするといったものです。 

こういったＳＤＧｓで修学旅行を受け入れるというのは初めての試

みで、報告させていただきます。 

佐古委員 

１１月１８日に市町村教育委員会オンライン協議会に参加しまし

た。学校教育課参事にたくさん資料を作っていただき、ありがとうご

ざいました。 

朝長委員 

１１月３０日に富の原小学校の国語の研究大会に参加しました。行

ってみて、すごくびっくりしました。授業が始まる前に教室に入った

ら、みんな一生懸命国語の教科書を音読していました。雷が鳴るほど

雨がひどかったんですが、雷が鳴っても気をそらさず、勉強に集中し

ていました。本当によく考えられた素晴らしい授業だと思いました。

また、学校の先生も７０人くらい参加されていたと思いますが、非常

に熱心な様子でした。 

特に特別学級は４人しか生徒がいませんでしたが、１０数人の先生

が熱心にされている様子を見て、本当にすごいなと思いました。 

私は診療があったので３時で失礼しましたが、教育委員会の指導で

こういった素晴らしい授業をされているのを見て、改めて敬意を表し

たいと思います。 

中嶋委員 

きのくに子どもの村学園ですが、私も個人的に興味があり、視察に

ご一緒しました。非常に先駆的な教育なのかなと思いました。子ども

たちが自由奔放に自分の考えでやっていて、コースに分かれて色々し

ている姿はいいなあと思いました。しかし、基本的なしつけや生活習

慣は、きちっとしているというよりも自由奔放という感じでした。 

かなりの子どもがよそから来て、大村市に住居を構えて、大村市か

ら通っているという話もありました。北海道や色々なところから問い

合わせがくるというお話でした。 

教育長 
本日は付議する議案がありませんので、議事日程３自由討論に入り

ます。委員の皆様から議事以外に何かございませんか。 

中嶋委員 

先程、朝長委員から富の原小学校の研究発表に参加したというお話

がありましたが、今の学校教育に関するお褒めの言葉をいただきまし

た。私も嬉しい気がしました。私も２回研究発表会に参加しました

が、各学校の先生方が真摯に取り組んでいる姿が目に見えてわかりま

す。非常に努力されていて、感心しています。 

一つ気になることがありまして、参加者を見た時に、管理職の先生

が大半を占めています。管理職が勉強しないといけないのは当然なの

で参加されていいと思うんですが、実際に学校現場を預かっている若

い先生の参加が非常に少ない。若い教師をもっと研究会に参加させて
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欲しいと思います。若い先生方の研鑽をどんどん積まさなければいけ

ないと思います。 

もう一つ気になることは、異校種の先生方の参加です。これをもっ

と促進して欲しいと思います。小学校の研究発表には、中学校の先生

をもっと参加させる。その逆も同じです。非常に勉強になると思いま

す。 

この２点の研究会への参加者について、考えて欲しいと思っていま

す。退職校長会の会長もしていますので、退職校長会と現職校長会の

懇談会があった時に、校長たちにも言いました。 

教育長 ありがとうございました。おっしゃるとおりで、研究発表に行きま

すと、毎回同じ管理職の顔ばかりだなと思います。担任が、特に小学

校の担任が、学校現場を外れたりするのは難しいのかもしれません。 

学校教育課長 ご意見、ご指摘ありがとうございます。教育委員会からも校長会、

教頭会に重ねて伝えていこうと思います。現在、中高特支連絡協議会

を通して高校の先生方にも研究発表に参加してもらっています。小中

高、特別支援学校含めたところでの先生方の交流や研究発表会をます

ます充実させていこうと思います。 

教育長 それでは、自由討論を終結します。 

議事日程４報告事項について、事務局から説明をお願いします。 

社会教育課長 

令和４年成人式について、現時点での内容をご報告します。開催日

時は、令和４年１月９日（日曜日）１３時から１４時まで、場所はシ

ーハットおおむらメインアリーナで、参集方式で開催し、同時にオン

ライン配信を行います。式典内容は例年と同様になりますが、新型コ

ロナウイルス感染症の感染防止の観点から、大声を出すことを避け、

また時間短縮のため、（２）国歌及び（３）大村市歌は演奏のみと

し、大地讃頌の合唱は行わず、（１０）長崎ＯＭＵＲＡ室内合奏団の

演奏のみに変更します。 

参加者は新成人及び保護者等の一般観覧者を対象とし、新型コロナ

ウイルス感染症の感染防止のため、マスクの着用、受付でのサーモグ

ラフィによる検温、手指消毒を行っていただき、席はブロックで分

け、前後左右一席空けるようにし、１階フロア及び可動式の席に新成

人に座っていただき、一般観覧者は２階アリーナ席に前後左右一席空

けて座っていただくようにいたします。 

来賓につきましては、市議会議員２５名、国会議員４名、県議会議

員３名、教育委員５名、市内各学校長３０名、合計６７名に制限させ

ていただきます。 

なお、新型コロナウイルス感染症の感染状況によっては、開催方法

の変更、延期又は中止など検討する必要があると考えています。 

また、民法改正により４月１日から成年年齢が１８歳に引き下げら

れることになります。令和５年以降の成人式については、これまで通

り２０歳の方を対象に開催したいと考えています。説明は以上です。 

教育長 

このまま新型コロナウイルス感染症が落ち着いていれば、この内容

で実施します。もし感染が増えてくれば、オンラインだけで実施する

場合もあります。他の市町も同様のやり方をしております。 

また、令和５年以降の成人式も１８歳ではなく、２０歳を対象に実

施するという市の方針です。 

教育委員の皆様には、成人式のご案内を差し上げていますので、よ

ろしくお願いします。 
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何か委員の皆様からありませんか。無いようなので、成人式につい

ては終わります。 

歴史資料館長 

歴史資料館から企画展のご案内をいたします。下水道供用開始４０

周年を迎えた上下水道局と連携しまして、企画展「長与専斎と大村の

藩医」を開催します。長与専斎といいますと、明治期に医療制度の確

立や「衛生」という言葉自体を作って、その概念を取り入れた医療制

度・衛生制度の先駆者になります。また、感染症予防、特に当時はコ

レラが流行っていましたが、その予防に尽力しまして、その一環とし

て下水道を導入しています。そういうことで、下水道供用開始記念事

業として、長与専斎の企画展を行います。期間は、令和４年１月１５

日から２月２０日までです。 

 今回は、長崎医療センターが長与専斎の資料をお持ちですので、そ

ちらをお借りするとともに、歴史資料館で所蔵、または寄贈いただい

た専斎や藩の医療関係の資料など展示して、感染症と戦った状況や医

療制度・衛生制度を導入する過程を紹介していきます。また、大村市

の下水道の歴史もパネル展で紹介する予定としています。よろしくお

願いします。説明は以上です。 

朝長委員 

最近、どこかの大学の先生が書かれた長与専斎の本を読みました

が、免許制度の確立、医師免許試験の導入などに活躍された方だと思

っていたんですが、衛生という言葉を作り、感染症対策で下水道の導

入を進めた方だと知りました。 

また、日清戦争で兵隊が帰還するときにコレラを持ち込まないよう

に、各港に検疫所を作って、大きな洗濯機で軍服などを洗うなど、感

染症の基本の基本をその頃からやっておられて、すごいと思い、感心

しました。 

今は船から飛行機の時代に変わりました。先日、大村高校で講演し

ましたが、学生から質問されたのは、「なぜＳＡＲＳ（サーズ）は拡

がらなかったのに、新型コロナウイルス感染症は拡がったんです

か。」ということです。私の答えは、中国人がお金持ちになったから

というものです。ＳＡＲＳが流行った２０年前は、中国は今より豊か

ではなかった。しかし、その後、日本や外国が工場など作り、進出し

て豊かになりました。新型コロナウイルス感染症が発生した武漢市

は、５年前に国際空港ができて、世界各国に武漢市から飛行機が飛ん

でいます。そこから拡がったんだと思います。 

日本も空港でオミクロン株の水際対策をしています。船から飛行機

に時代は変わりましたけれども、その衛生対策の基本は長与専斎から

始まっています。非常に尊敬しています。以上です。 

図書館長 

お手元の資料「ミライｏｎ図書館のイベントについて」をご覧くだ

さい。令和３年１２月、令和４年１月実施予定の主なイベントを記載

しております。 

【定例】は、関係機関やボランティア団体と連携しながら、１年を

通じて、定期的に開催している相談会や音楽コンサートなどが該当し

ます。【再掲】は、前月（前回）までの定例教育委員会において、委

員の皆様に報告、又はチラシ等の配布を済ませているものでございま

す。【新規】は、今回の定例会で初めて委員の皆様へ報告又はチラシ

等の配布を行うイベントになります。 

本定例会以降、イベント等の報告につきましては、報告しておりま

した開催内容等に変更が生じた場合等を除いて、【新規】のイベント

のみ報告させていただきます。 
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それでは、資料裏面の２ページをご覧ください。項目番号９「親子

講座 戦闘機型紙ひこうきを作ろう」について報告します。チラシの

方をご覧ください。写真が印刷してありますが、この飛行機は、実在

する戦闘機をイメージした紙飛行機になります。また、制作方法も簡

単で、安定した飛行が継続できるものとなっています。 

なお、その形状や構造、面積の比率等について特許を取得されてお

ります。 

つづいて、項目番号１０「学習障害って何だろう 読み書き障害の

特徴と支援方法の実際」についてというイベントになります。金沢星

稜大学教授 河野俊寛氏をリモートでございますが、講師としてお招

きし、講演会を実施します。 

委員の皆様は、「読み書き障害」、「書字障害」について、既にご存

じのことと思いますが、現在、読むことや書くことに困難を感じる方

が約８％程度で発生している言われております。今回、国内における

書字障害研究の第一人者である河野教授を、講師としてお迎えし、講

演会を実施するものであります。 

 説明は以上となります。 

教育長 それでは、報告事項を終了いたします。 

 

◎その他 

   

教育長 
これをもちまして令和３年１２月教育委員会定例会を終了します。 

１４時３５分 

  

令和４年１月定例教育委員会  １月１８日（火） １３時０５分から 

 


